

Han sido importados en los últimos meses, por compra de nuestros agricultores, facilitada por la Secretaría de Fomento, más de novecientos mil sarmientos de vid. Si á éstos se agregan los nuevos vástagos que ha permitido distribuir la poda de los sarmientos con tan buen éxito cultivados en distintas localidades, no es aventurado indicar que en Paso del Norte, Parras, cercanías del Nazas, Aguascalientes, Tehuacán y otros puntos, el número de sarmientos de vid asciende á la cifra de ocho millones.

También es digna de especial mención la importancia que van adquiriendo entre nosotros el cultivo y la exportación de algunas de nuestras frutas.

Los esfuerzos del Gobierno para establecer en el país la interesante industria de la piscicultura, no han sido estériles. Han comenzado á ser distribuidos los alevinos existentes en el vivero nacional, de acuerdo con las prescripciones del reglamento relativo, entre las personas que han solicitado la concesión de peces.

Habiendo votado el Congreso la suma necesaria para los primeros trabajos preparatorios, se han desarrollado ya éstos con toda actividad, á fin de conseguir que México figure dignamente en el gran certamen internacional que deberá celebrarse en Chicago en 1893. Han sido nombradas las comisiones especiales para las diversas secciones marcadas por los reglamentos, y de acuerdo con las comisiones designadas ya por algunos de los Gobiernos de los Estados, impulsan eficazmente las labores. Ha sido también nombrado un delegado especial que verificó ya su primer viaje á los Estados Unidos. De allí han venido igualmente á nuestro país varios comisionados; lo cual ha mantenido excelentes relaciones entre la dirección del Certamen en los Estados Unidos y la Comisión mexicana.

Es de suponerse que el éxito alcanzado en París por nuestros expositores, y la noble y legítima ambición de cooperar al engrandecimiento de nuestro comercio internacional, estimularán á todos los mexicanos, autoridades y particulares, á procurar que la República ocupe en aquella magna exposición el lugar honroso á que debe aspirar entre las naciones hispano-americanas.

En proporción á las exigencias del servicio de Correos, se ha aumentado el número de oficinas y el de rutas postales. El movimiento de correspondencia sigue en creciente: en el último semestre del año pasado ha excedido al anterior en más de un millón de piezas, alcanzando una cifra de sesenta y cinco millones. Como es natural, los productos del ramo han correspondido en su aumento al que ha tenido la circulación, y es probable que ya en el presente año fiscal se cubran los gastos del Correo con sólo sus productos.

Se ha celebrado un contrato para la navegación de los ríos Usumacinta y Grijalva en el Estado de Tabasco y el de Palizada en Campeche. Próximamente será sometido para su revisión al Congreso.

Se han renovado casi todos los contratos de navegación con diversas compañías, de las cuales la Transatlántica Española, la de las Indias Occidentales y el Pacífico, la Mala Imperial Alemana y la línea Harrison desempeñan con regularidad el servicio de correos á cambio de la exención del derecho de fardo. A la Compañía de la Mala del Pacífico se le prorrogó provisionalmente su contrato mientras se resuelve lo conveniente respecto á la subvención que ha estado disfrutando.

La línea española suprimió uno de sus viajes, en tanto que la americana del Pacífico aumentó el número de los suyos y el de los puertos en que debe hacer escala.

Con pena observa el Ejecutivo el abatimiento de nuestra marina mercante; y como

en él pudieran haber **influido** los varios contratos celebrados con líneas extranjeras para el transporte de **correspondencia**, ha nombrado una comisión de personas competentes para el estudio de **todos los puntos** que puedan afectar tan interesante ramo de nuestra riqueza.

La red telegráfica **ha** aumentado, de Septiembre del año pasado á la fecha, en más de mil seiscientos **kilómetros**, y se tiene listo el material suficiente para otros dos mil. El aumento ha **consistido** en líneas nuevas para dar comunicación telegráfica á poblaciones que no la **tenían**, y en aumentar la capacidad de las líneas existentes.

Para la **instalación** de estas líneas el Gobierno ha utilizado siempre que ha sido posible, la facultad de **establecer** sus hilos en los postes de las compañías de ferrocarriles. Por su parte ha **colocado** más de diez mil postes nuevos, que en razón de su buena calidad han resistido **los fuertes** temporales del año pasado.

La canalización de la barra de Tampico ha hecho conveniente el uso de un cable en substitución del hilo aéreo que atravesaba el Pánuco. La inmersión de dicho cable se efectúa en estos días.

Las vías férreas **se** han prolongado en más de trescientos kilómetros; siendo de señalarse principalmente la de Puebla á Oaxaca, que llegó ya á Tomellín; el nuevo ramal que el Ferrocarril Central abrió á la explotación entre Tula y Pachuca; el Internacional, que avanza **rápidamente** hacia Durango, y el Peninsular de la Baja California, que tiene ya más de diez kilómetros **construidos**. Son también de mencionarse los de Hidalgo y Yucatán, que **continúan** activamente sus trabajos.

Para proporcionar á las líneas ferroviarias el alimento indispensable de los fletes, se ha atendido, hasta donde los recursos del Gobierno lo permiten, á la reparación de nuestras carreteras, y á la apertura de algunas nuevas que pongan en contacto poblaciones desprovistas de fácil comunicación con el resto del país. Aunque lento el resultado de estas vías, se advierte su utilidad en las numerosas industrias agrícolas que por todas partes emprenden cultivos nuevos, ó acrecen los ya conocidos, por el aliciente que ofrece la exportación, ó el consumo en mercados interiores.

El 16º Batallón de Infantería, dirigido por una sección del cuerpo de Ingenieros, se ha ocupado en abrir un camino entre Tabasco y Chiapas. Hoy debe quedar entregado el segundo tramo de ese camino, que mide once kilómetros y entronca con el de Amatlán. Las carreteras en que principalmente se ha trabajado son las de San Juan Bautista á San Cristóbal Las Casas, Tula á Ciudad Victoria, y Oaxaca á Puerto Angel.

En la margen mexicana del río Bravo, han continuado las obras de defensa para evitar los perjuicios que las crecientes ocasionan á los mexicanos ribereños, y aun para prevenir algunas dificultades con las poblaciones fronterizas norteamericanas. Á estas importantes labores se ha dedicado una comisión de Ingenieros.

La que se halla instalada en Villa Lerdo ha trabajado con empeño en la prudente y equitativa distribución de las aguas del río Nazas, considerablemente disminuídas por la deplorable escasez de lluvias del año pasado.

Los trabajos del ferrocarril del Istmo de Tehuantepec se habían paralizado en términos que parecía inevitable la pérdida de los cuantiosos intereses acumulados ahí por el Gobierno, después que la falta del cumplimiento del contratista hizo necesaria la rescisión del contrato. El que ahora acaba de celebrarse y en virtud del cual los trabajos se han reanudado, presta las mejores garantías de ejecución, tanto por la honorabilidad de las personas con quienes se ha firmado, como por sus estipulaciones bien me-



ditadas para salvar aquellos intereses. Hoy ya es posible asegurar que tan importante obra se llevará á su término.

La canalización de la barra de Tampico se prosigue con grande actividad; estando próxima á su terminación la escollera Sur, que mide más de mil ochocientos metros, y avanzada hasta dos mil ciento la del Norte. La barra ha alcanzado una profundidad de diez y siete y medio pies, permitiendo por consiguiente la entrada á buques hasta de diez y siete de calado.

Las obras del puerto de Veracruz han avanzado también; en el muro Norte se han empleado cerca de diez mil blocks y está próxima á terminarse la escollera. Para la base del muro Sur, se han empleado más de treinta y dos mil toneladas de piedra. Terminadas ya las obras exteriores, quedará la bahía bastante abrigada de los vientos del Norte, dando seguridad á las embarcaciones y permitiendo continuar las obras interiores. Vueltos á estudiar los proyectos que fueron aprobados para las obras de este puerto, juzgóse necesario modificarlos; lo que ha dado lugar á reformas en el contrato respectivo, que se someterán próximamente al Congreso. Cerrado el canal del Norte, los buques tienen que maniobrar dentro de la rada, para lo cual se necesita emplear su fondeadero por medio de un buen servicio de dragas. Esto ha ocasionado la compra de una draga de primera calidad, destinada á ese objeto.

En virtud de los diversos contratos celebrados con particulares, se han concluido ya tres muelles, uno en Acapulco y dos en la Isla del Carmen.

El aumento del tráfico marítimo en el Golfo exige un servicio de faros que preste las seguridades convenientes á las embarcaciones. Entre las diversas luces que se considera preciso establecer, se cuenta como muy importante el faro de Progreso, para cuya erección se celebró un contrato y se trabaja con actividad en su construcción, estando ya terminada la obra de cimientos.

En el gran canal del Desagüe del Valle se han proseguido los trabajos, llegando los de excavación á cerca de cinco millones de metros cúbicos, y los de perforación en el túnel de Tequixquiac á más de la mitad de su total longitud.

Ha comenzado y continúa en Uruapam, la construcción del monumento consagrado á la memoria de los Generales Arteaga y Salazar.

La Calzada de la Reforma se sigue mejorando en pavimento y adorno: para este último continúan utilizándose las obras de fundición nacional.

En el día fijado por el artículo 69 de la Constitución, sometió la Secretaría de Hacienda á la Cámara de Diputados, la cuenta del Erario correspondiente al último año económico. Los estados que forman esa cuenta manifiestan con exactitud el movimiento hacendario durante aquel ejercicio, y, á la vez, revelan satisfactorios adelantos en el sistema de contabilidad fiscal.

También fueron presentadas en el mismo día á la Cámara de Diputados las iniciativas de ley de ingresos y presupuestos de egresos para el año de 1892 á 1893. En la primera se consultó la subsistencia, sin alteración, de los impuestos vigentes, y en la segunda se propusieron sólo aquellos gastos estrictamente indispensables para las atenciones normales de la Administración y del puntual servicio de la Deuda.

El producto de las rentas federales durante el primer semestre de este año fiscal ha sido de unos diez y nueve millones de pesos, cantidad que supera un poco más de un millón á la que se recaudó en igual período del ejercicio económico de 1890 á 1891; de suerte que continúa en proporciones halagüeñas el movimiento ascensional de los ingresos.

Con la puntualidad acostumbrada se han cubierto los intereses de las deudas interior y exterior. Así es que nuestro crédito conserva lugar distinguido en los mercados de Europa, si bien los movimientos generales de baja, que en ellos suelen producirse, afectan transitoriamente los valores mexicanos.

En los primeros días de Enero de este año terminó sus trabajos la Conferencia de Delegados de los Estados, convocada con el objeto de proponer al Gobierno los medios de conciliar los diversos intereses nacionales y de los Estados, removiendo los obstáculos que entorpecen el desarrollo de la industria y el comercio. Los delegados desempeñaron su encargo con la ilustración y el patriotismo que eran de esperarse, y la conferencia aprobó un dictamen, proponiendo bases generales para nueva legislación hacendaria en las materias sometidas á su estudio. El Gobierno se ocupa en examinar ese proyecto, con el fin de promover ante el Congreso las medidas que juzgue convenientes á los intereses del país.

La mejora importantísima obtenida en el puerto de Tampico, á consecuencia de las obras en él emprendidas, traerá sin duda, con el aumento de tráfico, no sólo la necesidad de aumentar el personal de la Aduana marítima, sino la de ampliar el local en que ésta se halla establecida, según lo aconsejan las necesidades del servicio fiscal, en combinación con el de las dos líneas de ferrocarriles que tienen su estación terminal en dicho puerto. Recientemente lo ha visitado el Secretario de Hacienda, con el fin de estudiar esos puntos y algunos otros que también se relacionan con la marcha administrativa del Departamento que tiene á su cargo.

A pesar del aumento ineludible en los gastos ocasionados por compromisos y obligaciones sagradas de servicio público, se han seguido cubriendo con puntualidad las atenciones ordinarias. En previsión de que ese aumento continúe, el Ejecutivo iniciará próximamente la manera de cubrirlo, cuidando sobre todo de robustecer la confianza que inspiran la honradez y solvencia de la Nación.

Una gavilla, organizada exclusivamente en el extranjero, amenazaba invadir nuestro territorio, como ya lo había hecho en dos ocasiones: la primera por menos de dos días y huyendo constantemente de la persecución que le hacían los mexicanos habitantes de la frontera, y la segunda, por unas cuantas horas, sufriendo igual persecución. Para evitar que se repitieran estas incursiones, á las que una parte de la prensa americana atribuyó importancia que nunca tuvieron, se dispuso que algunas fuerzas de caballería tomaran cuarteles en las inmediaciones del río Bravo; con lo cual quedó en completa seguridad aquella parte de nuestra frontera con el Estado de Texas.

Con objeto de atender debidamente á la invitación del Gobierno de los Estados Unidos para la próxima Exposición de Chicago, se han dictado las disposiciones necesarias para reunir y organizar el contingente del ramo de Guerra que debe enviarse á ese gran concurso.

El reglamento para la Escuela Militar, ya reformado en consonancia con los progresos y necesidades del Ejército, comenzó á regir el 30 de Diciembre del año próximo pasado.

En 20 de Octubre del mismo año, el quinto Batallón de Artillería fué refundido, por convenir así al mejor servicio en los cuatro batallones que hoy tiene esa arma, y se creó la batería fija de Veracruz. Se nombró una Comisión facultativa destinada á estudiar todos aquellos puntos que se relacionan con la misma arma y requieren detenido examen.



Cuando la comisión facultativa encargada de estudiar los cañones del sistema Krupp rinda su informe, se resolverá si esas bocas de fuego son ó no de aceptarse para nuestro Ejército.

Tanto la Fábrica de Armas portátiles, como la Fundición Nacional, han sido mejoradas con la instalación de maquinarias y motores apropiados.

De acuerdo con los adelantos científicos modernos, se activa la reconstrucción de la Fábrica de pólvora.

El día seis de Enero fondeó en Veracruz la Corbeta escuela "Zaragoza," y se dispone ya á emprender su primer viaje de instrucción.

Señores Diputados: Señores Senadores: El corto período transcurrido desde Septiembre á la fecha no es bastante para que en la marcha progresiva de la República se adviertan notables adelantos; pero la exposición que he tenido la honra de hacerlos con lealtad y franqueza os convencerá, por lo menos, de que no se oponen á esa marcha obstáculos insuperables, ni se detiene el Ejecutivo un solo instante en procurar la remoción de los que inevitablemente tienen que presentarse. Para ello cuenta con vuestra indispensable cooperación, y abriga la mayor confianza en el porvenir de la República, basada en la paz, ya felizmente asegurada, en el crédito considerado como elemento primordial y, sobre todo, en el buen sentido del pueblo mexicano, que defenderá siempre, al par de sus instituciones, la posición que ha adquirido en el mundo civilizado, merced á las pacíficas conquistas del orden y el progreso.

### Respuesta del Presidente del Congreso, Lic. José Yves Limantour.

SEÑOR PRESIDENTE:

Por la vigésimasegunda vez, venís á presentar á las Cámaras el Informe solemne que prescribe la Constitución.

Séame permitido, dentro de los estrechos y poco definidos límites de la misión de que me hallo investido en este acto, dirigiros las más expresivas felicitaciones, y dar á la Nación la enhorabuena, por vuestro Mensaje, lleno de testimonios halagadores del presente, como de fundadas esperanzas para el porvenir.

No es poca la satisfacción que debemos experimentar al ver nuestro país, que apenas afirma sus primeros pasos en el camino seguro de la prosperidad, cuando tiene que resistir, y afronta en efecto con admirable firmeza, el empuje desencadenado de la formidable crisis económica que ha sacudido, á la vez, las más poderosas naciones de Europa y la mayor parte de las del Continente americano.

En medio de este océano tempestuoso, cuyas olas ha agitado aun más en contra nuestra el soplo calumnioso de las especies vertidas, con tanta insistencia como desvergüenza, para presentarnos ante el mundo como un pueblo inquieto y sin porvenir, la nave de la Nación Mexicana ha seguido bogando, serena y sin fatiga, en brega, es cierto, con algunas dificultades de origen exótico y de carácter transitorio, pero conservando siempre la proa hacia las playas risueñas del adelanto y del bienestar.

Los hechos hablan sobradamente por sí solos, y hechos son todos los que atestiguan vuestro Informe. Nada en efecto ha venido á interrumpir la tranquilidad y el orden que felizmente reinan en el territorio de la República. Los sucesos de nuestra frontera con el Estado de Texas, desnaturalizados por la ignorancia ó intereses bastardos, han sido el fruto de causas extrañas á las condiciones políticas ó económicas de México, y sólo han podido prolongar su duración, sin conseguir por eso importancia alguna, merced á que los actores del desorden se cuidaron muy bien de no invadir nuestro territorio, habiéndolo suficientemente protegido por las autoridades locales y federales.

Estos incidentes no han afectado por fortuna las cordiales relaciones que el Gobierno cultiva con la vecina República; y la Convención que establece una Comisión Mixta para dirimir las cuestiones que se susciten con motivo de las alteraciones que pueda sufrir ó haber sufrido la línea divisoria, así como la resolución del Senado de aquella República, encaminada al esclarecimiento de las pruebas presentadas en contra de México en las escandalosas reclamaciones de Weil y de la Compañía de la Abra, son la atestación más evidente de la buena inteligencia que existe entre los dos países.

Nuestra política exterior sigue desarrollándose tranquila y dignamente, basada en el pleno conocimiento de los intereses nacionales y en el deseo natural de expansión que debe suponerse en toda nación culta y progresista. La instalación de nuevas Legaciones, los diversos arreglos á que alude el Mensaje, y el participio tomado por México en Conferencias ó Concursos Internacionales, corresponden seguramente á la tendencia general de los pueblos, que á medida que se robustecen en su organización administrativa y desarrollan sus elementos de riqueza, aspiran á ensanchar en el exterior su esfera de acción, conquistando al propio tiempo las simpatías y el respeto de los demás.

La consideración de los extraños depende en gran parte del comportamiento privado. Si México ha logrado extender y afirmar de día en día sus relaciones de intereses ó de simple amistad con las naciones extranjeras, débese evidentemente á la armonía en que de tiempo atrás viven todos sus hijos, y al cuadro lisonjero que presentan, así los diversos ramos de su actividad económica, como la regularidad con que funcionan las instituciones y los servicios públicos.

De comprenderse es, por lo mismo, que os manifestéis complacido al informar á las Cámaras que la seguridad sigue siendo completa en todo el país, á cuyo resultado han contribuído con igual eficacia los esfuerzos constantes de nuestro admirable ejército y el continuo adelanto que adquiere la organización de la policía; que durante el receso del Congreso, el ejercicio de los derechos políticos en materia de elecciones municipales y judiciales se ha verificado sin perturbaciones de ningún género; y que todos los ramos de la Administración pública se desenvuelven y perfeccionan.

La Ley de Instrucción primaria obligatoria que acaba de ponerse en vigor, lejos de encontrar resistencia de parte de nuestro pueblo, como ha pasado en otros países, ha sido acatada escrupulosamente, según lo prueba el inesperado número de niños que desde un principio han acudido á las escuelas.

Las disposiciones sanitarias que se han expedido últimamente, y la representación de México en las Juntas celebradas por la Asociación Americana de Salubridad pública, han sido altamente apreciadas en el extranjero, al grado de que esta notable Asociación Internacional haya acordado tener sus próximas sesiones en nuestra hermosa capital.

Van tomando continuo incremento la exploración y explotación de las zonas mi-